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¿Qué sentimiento lo Ilev a fundar la Sec- 

ción de Graduados en Ciencias Administra- 

tivas? 

Para ser mayormente explicativo debo ha- 

cer una muy breve historia de tipo general so. 

bre el particular. En realidad ya desde mi época 

de estudiante debido a la influencia, benéfica 



por todos conceptos, de muy distinguidos 

maestros, tuve preocupación sobre el aspecto 

enseñanza y la superación de la misma, prime- 

ro como alumno, luego como profesor y sobre 

todo corno autoridad responsable al adniinis- 

trar un Instituto del rango del Politécnico Na- 

cional. 

Por ese motivo, varios egresados nos com- 

penetramos en los orígenes del mismo, en las 

motivaciones que hubo para su creación, en los 

estudios que se habían presentado para s” in- 

tegración, pero en particular los pensamientos 

de un ideólogo que llam6 nuestra atención, por 

su profundidad, por su agudeza “Don Luis En- 

rique Erro”, factor importante para el Insti- 
tuto Politécnico. El decía, entre otras coses, 

“que la columna vertebral de la enseñanza Uni- 

versitaria era la Historia, y que le columna ver- 

tebral de la enseñanza politécnica era la Mate- 

mática”; esto actualizado, o casi podemos de- 

cir, deformado por una generación ulterior a 

la suya -de la que formé parte- la manifes- 

tamos en el sentido de que la Física es en la 

columna vertebral de la enseñanza politécnica. 

En ese sentido parecía realmente raro que en 

el Politécnico no hubiese una Escuela de Física 

y Matemáticas, surgiendo así uno de los logros 
de la Administración que me tocó presidir, sin 

tratar de afirmar de ninguna manera que yo 

haya sido el creedor de ese Escuela, como de 

ninguna otra, 0 algún curso; simplemente fui 

el instrumento que la comunidad politécnica 

tuvo en ese momento para darse a sí misma 

los medios, los órganos, las instituciones que 

hacían falta para completar el rango de su en- 

señanza. 

Así como surgió este Escuela se creó tam- 

bién la de Enfermería, que anteriormente era 

“na rama dentro de la Escuela de Medicina del 

Folitécnico. 

Por lo que toca a los cursos de graduados 

hubo dos grandes actos debidos fundamental- 

mente a-la simpatía, al cariño Y al interés que en 

ellos puso siendo Presidente el Lic. Adolfo ~6. 

pez Mateos, secundado por el entonces sr. Se- 

cretario de Educación Pública, L¡C. ,aime To 

rres Bodet v el Sub-secretario nuestro comoa. 

ñero, Ing. Víctor Bravo Ahuja. 

Uno, fue le creación del Centro de Investi- 

gación y estudios avanzados, con la inténcikn : 

fundamental de atender a las ciencias básicas, 

la otra fue la creación de cursos de Graduados 

en algunas de las Escuelas del Instituto que 

tenían suficiente madurez para ello,‘qtie conta- 

ban con el material humano adecuado con la 

idea -de sin descuide se preocupasen por 

la aplicación de esas ciencias y hacer repercutir 

los ensayos no solo en la investigación misma, 

sino en la alta docencia o see la principal fun- 

ción, la básica, preparar’ mejores profesionales 

con grados académicos superiores a la licen- 

ciatura con el fin inicial~ de mejorar la ense- 

ñanza profesional a nivel de licenciatura. Entre - 
las escuelas que tenían madurez, y por tanto ’ 

podían establecer cursos de graduados, ûpare. 

cían desde luego dos; una era le Nacional de 

Ciencias Biológicas, p con una tradicién en 

materia de investigación, ,, la otra era la Es- 

cuela Superior de Comercio y Administración 

con grandes posibilidades históricas, acacl~mi- 

ces y humanes. Debido a lo anterior la razón 

debe encontrarse en la Escuela misma y no con- 

siderarse decisión de una autoridad, de un Di- 

rector Politécnico, fue simplemente la interprr- 

teción de una necesidad, de un deseo de !a 

comunidad escolar, en este ceso, de le ESCU& 

Superior de Comercio y Administración, que 

contaba con el material humano, tenía la mo- 

tivación, había el deseo. Todo ello propició le 

creación con un gran entusiasmo de los cursos 

de graduados, y desde el principio, como esto? 

seguro que haa la fecha, se he tenido la preo- 

cupación de cuidar e invitar a los profesores a 

estos cursos, procurando personas muy distin- 

guidas y eminentes, compenetradas en sus res- 

pectivos campos permitiendo que un buen ,,ú- 

mero de Profesionales no solamente de orisen 

Politécnico, sino de otras procedencias igual- 

mente acreditadas, puedan por una parte tener 

la satisfacción de adquirir una mayor prepara- 

ción, por una parte mejorar la enseñanza a ni- 

vel facultativo y por la otra cumplir mejor sus 

funciones en el ejercicio de su ocupación, éstas 

son en síntesis las motivaciones generales y de 
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ninguna manera fue un acto privativo, sino la 

interpretación de un deseo y una necesidad la- 

tente en el ambiente. 

Ing.: uay otras preguntas que creo acaba 

usted de contestar, se las formularemos “ue- 

vamente rogándole les dé respuesta concre- 

ta, independientemente de que ya las haya co- 

mentado. 

¿Con qué medios económicos contó para 

iniciar el proyecto? 

Los medios era” muy raquíticos; en realidad 

en un país que se desarrolla no es posible pre- 

ver todos los medios de tipo financiero, mate- 

rial o humano para un proyecto determinado, 

cada día, es cierto estemos mejor y en posibi- 

lidad de planear, si” embargo, la planeació”. 

que a mi juicio es secundaria, se subordina a 

lo principal que es la actitud de los hombres. 
Aún cuando existieran suficientes recursos ma- 

teriales y financieros, no con ello se crearian 

les efigies faltaría el aspecto fundamental que 

es el elemento humano, más no sólo co” su 

simple figura S¡ITO co” esa insustituible actitud 
que ese elemento tenga para lograr un proyec- 

to, una realización, una obra determinada. En 

consecuencia, habiendo carecido de recursos fi- 

r,ancieros y materiales, sí existió un recurso afa- 

ble y sobre todo en este populaba un gran en- 

tusiasmo y una gran motivació”. Por tanto, si 

financieramente la hacienda era raquítica, des- 

de el ounto de vista humano fuimos ricos. 

elng. considere Ud., que la inversión depo- 

sitada en cada estudiante y acreedores a 

grados, se justifican por aportes reales a la 

Nación. 

Es difícil hacer la cu~antificació” de eso, 

yo considero que la educación desde la más ele- 

mental, hasta la de graduados y la investigación 

científica aplicada o básica, es una inversi6” pa- 

ra un País, me anima el decir eso, la observa- 

ción de los países extranjeros que se han de- 

cidido a im~ulser en una forma u otra la in- 

vestigación, la docencia superior y en general 

toda la Pirámide Educativa. No hay País que 

no le haya dedicado atención, a la educación 

desde los más bajos escaños, hasta los más al- 

tos y mantengan su preocupación por encvm- 

brar en la pirámide los niveles de graduados. 

Cuando no los hayan recibido me atrevo a de- 

cir que a corto o por lo menos a mediado pla- 

zo los resultados de esa inversión serán palpa- 

bles aún cuando no estoy en posición de cuan- 

tificar o de hacer corresponder un rendimiento 

directo al dispendio que se haya hecho, pero 

estoy seguro que para ei País, para la nación 

en general, desde un punto de vista de mejo-, 

ría de los profesionales, de la enseñanza, la in- 

vestigación básica y la aplicada que empieza ya 

a practicarse, en forma generalizada la inversión 
es buena, aún cuando no entera, y estoy seguro 

que en muy pocos años se certificará eso pIe+ 

“amente, así como se contará co” estadisticas 

que muestren le causa y el efecto, 0 see le re- 

percución de la inversión en aportes reales. 

¿Relacio”ado precisamente co” lo anterior. 

Sr. Ing., quisiéramos preguntarle si se pue- 

den detectar inmediatamente las repercusi~- 

nes socio-económicas de los Maestros y Doc- 
tores en Ciencias Administrativas? 

Esa pregunta les corresponde más bien con- 

testarla a Uds., por vivir en el medio, sin em- 

lxrgo, un poco desde los contornos de la ac- 

tividad por una parte, y extramuros del estable- 

cimiento que está preparando Doctores, y Maes- 

tros en ese especialidad me atrevo a decir que 

se advierten varios síntomas que certifican eses 

repercusiones, ese trascendencia de los cursos 

de graduados, por una parte la gran afluencia 

de Estudiantes Graduados a los cursos, esto de- 

muestra, repito, nuevamente una necesidad y 

gran entusiasmo. El hecho de que persista este 

segundo, quiere decir que se reconoce que 

aquellos que obtienen una preparación ulterior 

a la licenciatura y que hacen cursos de gradua- 

dos, están obteniendo por una parte, una mejor 

demanda para la docencia, para el ejercicio pro- 

fesional libre o para el ejercicio profesional de 

los sectores públicos y privado. Yo creo que si 

se puede decir que hay una función mejorada 

del estudioso al través de los cursos graduados 
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en todos los ámbitos de su actividad profesic.. 

nal. 

ilng. anteriormente ya nos había dejadc en- 

trever algunos cc”ceptcs, pero sin embargo 

quisiéramos que nos hiciera el favor de re. 

calcar qué idea lo llevó a aceptar aspi- 

rantes de cualquier licenciatura e institu- 

ción, y no únicamente a los pertenecientes 

a la Escuela Superior de Comercio y Admi- 

nistración? 

Mire Ud., los que sctncs egresados del Poli- 

técnico estamcs orgullosos de serlo, pero nun- 

ca hemos sido c pretendido ser exclusivistas. 

El Politécnico se crej en la aportación Pa- 

triótica, generosa y devota de egresados de 

ctras instituciones, universidades, y aún de ex- 

tranjeros distinguidos que radicaban en Mexico 

c que se incorporaron a él en el curso de la 

concepción y del crecimiento del Politécnico y 

de sus escuelas veteranas. 

De igual razón si el Politécnico es de rango 

nacional, lo ha sido y quiere seguirlo siendo, 

debe considerar que no es sino una gran insti- 

tución, sí, pero una más que está al servicio 

de México. En este sentido hubiese sido negarse 

así mismo el no aceptar egresados de otrcs 

planteles, creo que esta decisión que se tom5 

de aceptar egresados de no importa que plantsl 

acreditado de la República, demuestra el ran- 

go nacional del Politécnico y expone nacionalir- 

mo, sentido, ,I espíritu popular por una parte 

y por la otra el sentir de la institución y de 

sus egresados. 

¿Ing. quisiera preguntarle que emoción ex- 

perimentó Ud., al conocer que había egre- 

sado la primera generación de los Cursos 

de Graduados en ciencias Administrativas? 

Aunque muy poco mkito me corresponde 

en ello, tanto en lo que se refiere a los cUrsOs 

cle graduados de la Escuela Superior de Comer- 

cio y Administración, como en las demás Es- 

cuelas del Politécnico c del centro de investiga- 

ción -en donde incluso fui profesor- cada 
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vez que una generación egresa y en particular 

cuando es la primera, he sentido una gran sa- 

tisfacción, transitoria, porque no creo que pc- 

damos sentirnos plena y eternamente satisfe- 

chos. Sin embargo el hecho de que se vea fruc- 

tificar al través de una generación, de una pri- 

mera generación de egresados, el esfuerzo cc- 

mún del Politécnico por ampliar los campos el 

rango y la jerarquía de preparación de sus egw 

sados es una gran satisfacción, que he disfru- 

tado, como egresado del Politécnico, como su 

anterior autoridad y como profesor que me 

siento !igado a la Institución. 

Por último ¿Qué recomienda a los estudian- 

tes y egresados ,de esta Sección de Gradua- 

dos? 

En realidad es una recomendación muy ge- 

nérica, porque no tengo ni la capacidad, ni la 

aptitud concreta en el campo de las Ciencias 

Administrativas. 

Yo pienso que la mejor forma en que un 

profesional puede servir adecuadamente a la 

comunidad, a sí mismo, a su empresa, en gene- 

ral al País, es obteniendo cada vez una mejor 

preparación, así como, ningún ciclo es necesa- 

riamente terminal en la vida, para un objeto 

concreto, o un propósito específico de activi- 

dad, ningún ciclo educativo es terminal en cuan- 

to a la consecución de conocimientos. 

YO creo que cualquier egresado de no im- 

porta el ciclc, pero en particular del profesio- 

nal, sabe de antemano que deberá seguir estu- 

diando siempre; lo mismo es cierto para un 

maestro c para un dcctor .El hecho de que se 

haya abierto la oportunidad en México de los 

cursos de graduados en Ciencias Administrati- 

vas, sólc implica una mayor responsabilidad, 

tanto para servir como para seguirse preparan- 

do. 

Por tanto mi recomendación es que aquellos 

que han tenido la oportunidad de acceder a 

etapas, a estratos superiores de conocimiento. 

tienen una obligación acrecentada de servir me.. 

jor y de prepararse más a fondo. 


